

COMMUNIQUÉ OFFICIEL

REPORT DE LA CONFÉRENCE MANSSAH – LOMÉ 2025

Il y a des rendez-vous que l'Histoire propose. Et qu'elle contraint à reporter, parfois, dans la douleur.

La Conférence MANSSAH, prévue du 26 au 28 juin 2025 à Lomé, devait être ce grand rendez-vous : un moment de mémoire, d'unité et de transformation, 140 ans après la Conférence de Berlin qui a initié un cycle de divisions auquel nous n'avons pas encore mis fin.

Elle devait rassembler plus de 10 000 participants Africains et Afrodescendants, inscrits sur place et en ligne. Des anciens chefs d'État, des chefs traditionnels, des leaders d'opinion, des intellectuels, des artistes, des entrepreneurs, et surtout de nombreux jeunes Africains. Un appel à l'unité et à l'action. Un acte de foi dans le futur de l'Afrique.

Mais au regard du climat actuel et des tentatives délibérées de détourner l'esprit de notre initiative, nous avons pris, avec gravité, et en toute responsabilité, la décision de reporter la Conférence MANSSAH à une date ultérieure, pour éviter toute instrumentalisation ou récupération d'où qu'elle vienne.

Des voix marginales mais bruyantes, ont choisi de jeter le discrédit sur une initiative qui se voulait fédératrice, indépendante, et au service de tous les Africains. Ce que certains ont choisi d'attaquer, c'est un symbole de dialogue, d'ambition et de construction collective. Ce que certains s'acharnent à salir, c'est une vision qui dépasse les clivages, les frontières, les égos et qui inspire des millions d'Africains à travers le monde.

Nous regrettons profondément que la division continue de l'emporter sur le dialogue, alors que précisément l'Afrique a besoin de tels rendez-vous, symboles de construction collective.

Nous voulons redire avec force que MANSSAH n'est pas un mouvement partisan. Nous ne représentons aucun pouvoir, aucun parti. Nous sommes un think tank indépendant, composé de femmes et d'hommes issus de tous les horizons du continent et de la diaspora. Notre engagement est clair : mettre la pensée, le débat, et l'action au service d'un projet africain commun. Notre mission : repenser, transformer l'Afrique et inspirer le monde - en redonnant à notre Continent sa place légitime.

Notre gratitude est immense envers les milliers de personnes qui se sont inscrites à cette conférence, ainsi qu'à tous les partenaires, sponsors, invités, intervenants, journalistes, artistes et citoyens engagés qui nous ont accordé leur confiance dans le cadre de cet événement. Elle s'adresse aux centaines de milliers d'abonnés qui nous suivent sur les réseaux sociaux et aux millions d'africaines et d'africains partout dans le monde qui sont sensibles à nos idées.

Ce report n'est pas un renoncement. C'est un sursaut, une opportunité d'introspection pour tous : pour construire notre unité.

A toutes celles et ceux qui ont soutenu MANSSAH depuis le début : un grand merci. Vos voix, vos messages, vos espoirs nous encouragent. À vous, les milliers de personnes mobilisées. À vous, les millions de soutiens silencieux ou visibles. À vous, qui avez cru et croyez en ce rêve d'unité : gardons le cap. Nous reviendrons : parce que l'Afrique mérite mieux que ces divisions.

Parce que MANSSAH n'est pas un événement, c'est un mouvement.

Dans les prochains jours, toutes les personnes inscrites recevront un message dédié concernant les modalités pratiques liées au report de la conférence.

Merci de votre compréhension et de votre engagement.

Lomé, le 17 juin 2025

Les co-fondateurs de MANSSAH